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港高管嘆內地酒店業十年一躍
見證告別「鐵飯碗」從業員由消極轉積極

在黎自豪看來，由於供需平衡，杭州
酒店業相對其他城市的競爭較健康。
「我每年都會做全國主要城市的酒店銷
售報告，杭州多年在價格上一直較平
穩，基本上是靠地理位置和服務來吸引
客人。」然而，這樣的態勢在2017年或
將會改變。
「2016年下半年到2017年上半年，

有7個四星級以上標準的酒店會同時在
杭州開業。同質化競爭使酒店運營成本
提高，為了攬客又只能壓低客房價格，
這樣酒店的利潤就會越來越低。」黎自
豪分析說。
不過，黎自豪認為這種供大於求的局

面將會隨着G20、亞運會等國際盛會的
展開而緩解。「現在杭州在提出要打造
國際會議之都，一次盛會帶來的客流量
是很驚人的，所以若能搞起來，我覺得
高星級酒店還是能做下去的。」

作為一位從業超過作為一位從業超過3030年的資深酒店管理者年的資深酒店管理者，，黎自豪曾於黎自豪曾於19881988年年、、19971997年年、、
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在深耕浙江杭州酒店業在深耕浙江杭州酒店業。。他感慨地說他感慨地說：「：「十年一躍十年一躍，，酒店行業的改變也從一個側酒店行業的改變也從一個側
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每間酒店在工作日和淡季時，都需要靠團隊遊客
來提高住房率。杭州千禧度假酒店新落成才一年
多，加上房間價格相對較高，很難吸引普通的旅遊
團隊來此住宿。為此，黎自豪把眼光放在了其他酒
店都不太會關注的團隊——勞模團上。
「由於酒店的業主單位是上海總工會，故每年我
們都會接待勞模團。這是個很特別的市場，因勞模團
隊裡有很多人是公司領導。他們若覺得我們的酒店很
舒服，就會考慮把這裡當做年會或集團會議的場
地。」因此，每次接待勞模團，黎自豪都親自設計接
送路線、餐飲和客房安排，還會根據勞模團團員的特
殊需求準備小禮物，務必使他們有賓至如歸的感受。
如今許多江浙地區的銀行、保險公司會把酒店幾
日遊的套餐，作為員工福利分發，也會在這裡招待

貴賓或開集團會議，這幾乎佔酒店三分一的客源。

關注好壞評價攬網客
除了團隊客人，另有三分之一的客源來自OTA

(Online Travel Agent，在線旅遊社)預訂平台。「現
在很多網站都有評價返現活動，所以幾乎所有的客人
離開後都會在網站上留下主觀或客觀的評價，評價好
壞會對有預訂傾向的新客人產生莫大的影響。」
「我自己做酒店才知道，運營一間度假型酒店，

有很多細節的地方要關注。」因此，黎自豪每天都
會請秘書將網站上所有負面評價和建議都打印下
來，在晨會上對各部門經理誦讀，如果能夠改正
的，要求即日改正。「如果連續幾日都有同樣的負
面評價，該部門經理就要對不作為負責。」

靠勞模團打開市場靠勞模團打開市場
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■黎自豪30年來
三赴內地歷經酒
店業翻天覆地的
變化。
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黎自豪是「60後」港男，1988年在香港文華飯店做
銷售。他通過朋友獲知內地當時沒有好的醫療系

統，在內地工作的老外每年都要千里迢迢回國進行健康
檢查，很不方便。「雖然這些項目內地不能做，但香港
可以做啊！所以我就想到做一個包含健康檢查的酒店套
餐，吸引那些老外來香港住宿、購物、體檢。」
黎自豪為此也飛去北京和上海，找外資公司的人事部
推銷酒店套餐。「當時我每天要帶兩種貨幣出門，吃飯
用人民幣，稍微買貴一點的東西就要用外匯券，很不方
便。」黎自豪抗拒內地的心態油然而生。
「第二次到內地是1997年至2002年間，當時我在一
家國際酒店預訂網站擔任北亞區副總裁，所以常常要到
內地找酒店談代理合作協議。」黎自豪說：「雖然當時
北京已建起高星級飯店，但僅是外觀富麗堂皇，裡面的
工作人員還是為公家打工的態度，很不積極。」
黎自豪舉例說，做銷售常常不能按時吃飯，在內地一
過了飯點，就找不到吃飯的地方。「飯店餐廳寫明7點
下班，到6點40就不能點菜了，最多給你一碗白飯，還
要催着你吃。」

更公平績效考核進內地
直至2008年北京奧運會召開，黎自豪已在新加坡千
禧國際酒店集團工作，為了推廣集團業務和籌備在內地
首間旗艦酒店，他被集團從新加坡派駐北京，擔任大中

華區市場銷售副總裁。
「第三次到內地，發現改變已可用翻天覆地來形

容。」黎自豪感慨道，「十年間，內地經濟水平迅速提
升，成為吸引全球資本的廣闊市場，世界知名的酒店集
團都把內地看做未來發展的重點，在北京和上海，外
資、內資、合資的高星級酒店鱗次櫛比。」
「更為重要的是，更加公平的員工績效考核也隨之進
入內地，在酒店崗位上，再也不是『鐵飯碗』，人人都
拿一樣的薪資。激烈的競爭使從業人員的態度從消極轉
為積極，他們會面帶微笑、主動上前迎客，並希望通過
良好的軟硬件服務吸引客人下次再來。」

度假酒店留客挑戰更大
2014年，黎自豪接到千禧集團管理高層的電話：

「想不想真正試試打理一間酒店？」
「從業30年，我推銷過上百家度假型酒店，也住過
各式各樣的酒店，但每次都是蜻蜓點水一般住幾天就離
開，還未真正打理過一間度假型酒店。」黎自豪認為，
做度假型酒店與做商務酒店最大的不同是，大部分客人
不是公款出差，而是自己真金白銀拿出來住的，留客的
挑戰性更大。
「做度假型酒店就像是邀請朋友來家裡做客，不用很

奢華，但你要讓人覺得舒服。你想啊，家裡請朋友過來，
總不能拖鞋沒有，茶是冷的，床是髒的，這樣多不好。」
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川千年「樹抱佛」奇觀成待解之謎

杜莎夫人蠟像館今夏重慶開幕

自閉症實驗猴成功繁育

浙江杭州宋城景區昨日舉行給遊客派
發年終獎活動。主辦方通過微信徵集了
十位景區遊客，在特定區域內限時一分
鐘，能抓多少帶着多少。一位來自衢州
的陸小姐抓到18,300元，成為當天得到
最多年終獎的遊客。圖為遊客在裝有鼓
風機的玻璃房內抓錢。 中新社
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浙草藥店浙草藥店創創「「漢方咖啡漢方咖啡」」
可養生美顏

浙江杭州城裡最近開設了一個零售實驗場——新元華，

裡面出現一些奇怪好玩的店，「HERBS EXPRESSO」

(直譯為草藥濃縮咖啡)飲品店便是其中一例。不過，當你

走近些，便發覺收銀台下方藏着一個胡慶餘堂的標誌。賣

中藥的胡慶餘堂賣咖啡了？負責人繆艷說，她更願意將飲

品稱為「漢方咖啡」。他們用咖啡機萃取草藥在全國是首

創的。雖叫咖啡，其實是草藥飲品，除具有安神養胃等養

生功效，還可以美顏瘦身。 ■《錢江晚報》

「HERBS EXPRESSO」店舖100
平方米左右大小，吧枱裡幾位

圍着綠圍裙的年輕店員，正在咖啡機前
忙碌着。吧枱上方的菜單，清熱排毒、
安神怡胃、養顏輕體……
在國外，咖啡豆從種植，到被農民採

摘，經過篩檢、烘焙，最後萃取成一杯
杯黑色的液體。在HERBS EXPRES-
SO，各式草藥同樣經歷這些過程，也
是通過咖啡機萃取出來的，和星巴克一
模一樣，不過，HERBS EXPRESSO的
飲品跟星巴克的可完全不同。店員用咖
啡機萃取草藥精華，再搭配新鮮水果、
鮮奶等，點單5分鐘後，店家主打的
「冬日戀歌」熱飲新鮮出爐了。頂上飄
着裱花嘴擠出的鮮奶油，上面點綴着玫
瑰末，散發着淡淡玫瑰香，輕啜一口，
飲品入口微甜順滑，幾秒鐘後，舌根感
受到了微妙的草藥香氣，但中藥味道不

太濃，比較好入口。

每款「咖啡」採三四種草藥
繆艷說，店裡有20種健康漢方草藥飲

品，按功效被分為5大類，或防感冒，或
安神，或養胃，甚至還能美顏、瘦身。這
些配方都是由胡慶餘堂的中醫團隊專門研
發的，每一款都用到三四種草藥，其中不
少配方保留了胡慶餘堂的經典配方。
繆艷說，作為百年老店，胡慶餘堂
走的是大健康產業路線。現代社會，
生活壓力大，HERBS EXPRESSO以
一種更貼近潮流的方式，幫助年輕人
改善身體。

「我覺得先有佛後有樹。」「我認為先有樹才有
佛。」在四川樂至縣金龜山的報國寺內，兩名小學生
日前望着眼前的「樹抱佛」奇觀爭論不休。
報國寺一工作人員說，多年前，幾位翻修寺廟的
工匠在大榕樹下乘涼，一位工匠的工具掉在樹根處，
當他去撿工具時發現雜草叢中有佛像。後經過長達
3個月的挖掘整理，千餘尊摩崖造像浮出地面。這些
佛像大小不一、神態各異，鑲嵌在一棵千年榕樹的樹
根之中，形成了佛與樹相伴而生的奇特景觀。

古樹年齡料超七百年
考古專家發現最大的佛龕叫做觀無量壽經變，
盛行於中晚唐至五代時期，四川廣泛流行這個題

材。古樹的年齡應
該在七八百年以
上的歷史。
專家在「樹抱

佛」的旁邊發現了
一塊造像碑，有
「大蜀廣政」字樣，

其工藝和手法與佛龕的開鑿時間非常接近。於是，專
家由此推斷出佛龕的造像年代，大概是五代後蜀的
963年，距今1,000多年。據樂至縣縣志記載，報國寺
建於隋開皇二年，距今有1,400多年，古樹的栽種應
在建廟後，早於佛龕修建的年代。於是，專家推測「樹
抱佛」奇觀，應是先有樹後有佛。
但是，這個結論很快被另一個發現推翻。原來，

在古樹一樹根後面，還隱藏了一個小佛龕。如果是
先有樹後有佛，那麼工匠如何穿透樹根雕刻佛龕
呢？於是，另一些專家認為，「樹抱佛」可能是先建好
佛龕，旁邊的樹根再經過漫長的生長懷抱住佛龕
而形成。 ■香港文匯報記者李兵、

通訊員吳曉君四川報道

■「漢方咖啡」
頂上注滿鮮奶
油，賣相吸引。

網上圖片

■浙江百年中藥老
店胡慶餘堂炮製貼
近潮流的「漢方咖
啡」。圖為HERBS
EXPRESSO 店舖
外觀。 網上圖片

■■四川報國寺內千尊佛像和諧共存四川報國寺內千尊佛像和諧共存。。 記者姚陽記者姚陽攝攝

中國科學家全
球首建「自閉症
猴」模型，這將為
深入研究自閉症病
理機制、探索治療
干預潛在方法提供
了重要基礎平台。
該合作成果是

由中科院上海生
科院神經科學研
究所（下稱神經
所）仇子龍研究組與該所蘇州非人靈長類研究平台孫強團
隊共同研究。他們通過遺傳學手段讓猴子患上了自閉症，
這標誌着中國科學家在世界上首次建立了攜帶人類自閉症
基因的非人靈長類動物模型。
據指，自閉症缺乏特效療法的關鍵原因，是無法在自

閉症患兒大腦中直接進行試驗，甚至因幼齡患兒不配
合，腦部醫學成像也難以獲得。通過動物倫理審查，目
前科學家已繁育第一、二代自閉症小猴十餘隻，牠們表
現出類似人類自閉症的行為特徵，並且具有遺傳性，為
開展基因治療奉獻了絕佳實驗樣本。

■香港文匯報記者 章蘿蘭上海報道

重慶杜莎夫人蠟像館將於今年夏天在南濱路正式對外開
放，成為繼香港、上海、武漢、北京之後中國第五家杜莎
夫人蠟像館。
由杜莎夫人蠟像館製作的威廉王子和凱特王妃夫婦蠟

像日前亮相重慶長江索道景區，這標誌着重慶館開館進
入倒計時。重慶杜莎夫人蠟像館將設荷里活巨星、體壇
巨星、樂壇巨星、世界知名人物等多個主題展區，遊客
可和蠟像名人近距離互動。杜莎夫人蠟像館由雕塑家杜
莎夫人於1835年在英國倫敦創立，是全世界水準最高的
蠟像館之一。 ■新華社

江蘇逾80猴文物迎新歲
「如意猴——南京博物院藏猴文物展」前日在江蘇省南京博物院

開展，共展出西漢、明代、清朝等有着悠久歷史的猴文物80餘件。
展品包括泥塑、玉飾、瓷器、木
雕、牙雕、紫砂、年畫、皮影
等，內容涉及馬上封猴、靈猴獻
壽、戲猴圖、孫悟空大鬧天宮
等，喜迎農曆猴年的到來。
據該院藝術陳列研究所副所長

胡衛民介紹，本次展覽中文物價
值最高的展品為西漢時期的一個
長臂猿木雕，是古代車馬器組成部件，造型十分生動，在滿足使用
需求的同時還有着「封侯」的美好寓意。

■香港文匯報記者田雯、實習記者葉九妹南京報道

■■西漢長臂猿木西漢長臂猿木
雕是展品中價值雕是展品中價值
最高的文物最高的文物。。

記者田雯記者田雯攝攝

■中國首建攜帶人類自閉症基因的實
驗猴子模型。 網上圖片


